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весело: по лесу идешь – они песни поют. У 
географов проводила и практические занятия 
– за полгода они должны были усвоить низшие 
и высшие растения, со всей анатомией и 
морфологией.

- Студенческие годы – самые лучшие? 
Что у вас с этим связано?

- Не думаю, что самые лучшие, наверное, 
это период, когда все воспринимается очень 
легко и все проблемы проходят мимо. 
Воспоминания самые яркие конечно с 
практики! Латынь учили по ассоциациям 
(улыбается). Перед тем, как мы заехали в 
Предуралье, там сгорела столовая, поэтому 
мы готовили сами на всех, по очереди, 
некоторые раньше вообще этим не 
занимались – настоящие полевые условия. В 
то время в Сылве было много рыбы: идем на 
экскурсию, а на берегу с удочкой сидит А.С. 
Уточкин (в то время зав. кафедрой бес-
позвоночных), а рядом переносная коптильня, 
он угощал всех копченой рыбой. Еще мы 
вставали по зорьке, на лодках поднимались 
до порогов и потрошили морды (корзины, 
которые ставят на дно и так ловят раков), 
поставленные местным населением, а 
вечером варили уху и ели раков. Каждый 
вечер сидели у костра на «коровьем пляжу» с 
гитарами, иногда до утра. Змей ловили 
рогатинами в садком, я привезла домой ужа, 
он оказался ужихой, которая отложила кладку 
в книжном шкафу, я пыталась их «высидеть», 
а позже эта ужиха сбежала и переполошила 
весь дом. Потом, уже в течение года, у 
зоологов из лягушатника (сейчас это 326 ауд.) 
периодически сбегали лягушки, из которых 
делали нервно-мышечные препараты. Они 
прыгали по коридорам и мне их было жалко, 
ловила, приносила домой, а потом 
оказывалось, что это самец с резонаторами и 
по ночам он активно ими пользовался. 

- Самый сложный предмет за время 
вашего обучения? 

- Математика!!! У нас был замечательный 
преподаватель по английскому языку – Римма 
Михайловна Корниенко, она так себя 
поставила, что было идти неподготовленным. 
Поэтому главным предметом у нас на курс 
был английский язык. Еще была история 
КПСС, которую надо было знать.

- Общаетесь ли с теми, с кем раньше 
учились?

- Переписываюсь, встречаемся редко из-за 
географической разобщенности (улыбается), 
но до сих пор очень хорошо общаемся. Мы на 
курсе дружили вчетвером, сейчас одна на 
западной Украине живет, другая в Ереване, 
третья в Нью-Йорке.

- Сегодняшние студенты отличаются от 
тех, что были раньше?

- Отличаются. У вас больше информа-
ционная база, даже не специальная, а общая, 
вам сложнее отсевать ненужное. У вас 
больше возможностей отвлечься от учебы, 
больше соблазнов. Кругозор стал шире, но не 
глубже. 

Нина Федоровна уже 17 лет работает на 
кафедре физиологии растений и  
микроорганизмов,  была научным 
сотрудником почти во всех ВУЗах Перми 
(более 25 лет), имеет 34 года химического 
стажа (к 1998г), на ее глазах расширялся и 
менялся факультет, город и его жители. 
Сама Нина Федоровна уверена, что ей 
всегда везло на хороших и интересных 
людей.

- Какой факультет вы заканчивали?
- Кафедру органической химии химического 

факультета ПГУ в 1964году.
- Как оказались на нынешнем месте 

работы?
-  У меня длинный путь (улыбается). После 

окончания обучения 2 года проработала в 
Государственном Институте Прикладной 
Химии инженером-исследователем, работала 
со слезоточивым газом, все время в 
противогазе. С 1967 по 1968 училась в очной 
аспирантуре университета на кафедре 
органической химии, но пришлось уехать в 
Днепропетровск по семейным обстоятель-
ствам. Вернувшись, с 1975 по 1979 
заканчивала заочную аспирантуру в сельхоз-
институте в Перми, была старшим аспиран-
том и проводила лабораторные занятия по 
всем химическим дисциплинам. После 1979 
уехала в Грозный, работала на нефте-
перерабатывающих заводах. С 1988 работала 
инженером в сельхозинституте, но в 1992 
расформировали научно-исследовательский 
сектор - 1 декабря 200 человек оказались без 
работы. В 1994году, 12 октября меня приняли 
на кафедру физиологии растений и 
микроорганизмов.

- Что входит в ваши обязанности?
- сейчас я ведущий инженер-химик, готовлю 

реактивы, растворы, химическую посуду, 
провожу дистилляцию воды.  

- Общаетесь ли с теми, с кем раньше 
учились

- Когда встречаемся – общаемся, но обычно 
все очень устают и пересекаемся редко. 
Общаюсь с Лидией Косвинцевой (Никулиной), 
Зинаидой Белых, Маргаритой Рыбаковой. Мы 
все вместе учились.

- Студенческие годы – самые лучшие? 
Что у вас с этим связано?

- Самые лучшие! Всей кафедрой (76 
человек) ходили в кино, в кристалл, и 
завкафедрой (Иван Иванович Лапкин) с нами. 
Шли такие фильмы («Леди Гамильтон», «Мост 
Ватерлоо», «Красное и черное»), что мы 
каждый день приходили на сеанс и смотрели 
всю неделю один и тот же фильм! И не 
надоедало! Еще на биофаке в то время были 
очень хорошие вокалисты, почти с оперными 

Слово редакции

Праздник к нам приходит!
Праздник к нам приходит!
Праздник к нам приходит!
СЕССИЯ СКОРО!!!
 Мы сочувствуем и поздравляем 4 курс, у которого сессия начнется 13го декабря 

(счастливая дата) и поздравляем и сочувствуем тем, кто, зажав в руке бокал 
шампанского и слушая речь президента, будет думать о неотвратимо приближающихся 
экзаменах. Хотим пожелать успеха всем, особенно четвертому курсу, который уже 
сильно нервничает. Для них и для всех остальных напоминаем некоторые жизненно 
важные инструкции для успешной сдачи сессии и безболезненного выхода из 
новогодних праздников.

- перед тем как праздновать НГ или сдавать сессию, пройди флюорографию -  встреть 
новый год с чистыми легкими!

- откопируй конспекты своего соседа, иначе потом будешь стоять в очереди (длинной 
как за проездным в последний день месяца) к копировальному аппарату.

- найди свою зачетку ДО наступления праздника и положи ее в сумку.
- наладь отношения с преподавателями, накорми их мандаринами или хотя бы сдай 

все хвосты!
- напиши шпоры до нового года, чтобы руки не тряслись, и почерк был разборчивый.
- скупи все шоколадки и пакетики растворимого кофе по цене старого года. 
- потеряй свой пароль от контакта, аськи, фейсбука и прочих причин заваленных 

экзаменов. 
- в праздники жуй весь оливье, который повстречается на пути, потому что во время 

сессии аппетит испугается количества учебников. 
- ну а если Вы преподаватель, то мы советуем вам оттянуться в новый год, 

запастись терпением, чувством юмора и блокнотом для студенческих ляпов.

Как ходят тараканы?

Тараканы с удивительной ловкостью 
преодолевают множественные препятствия. 
Именно потому ученые считают их идеальной 
моделью для спасательных роботов, которые 
могли бы передвигаться по завалам в поисках 
выживших.

До сих пор отследить, как тараканы 
используют каждую из своих шести ног, было 
сложной задачей, отнимающей много 
времени. С помощью двух быстродей-
ствующих камер и специально разрабо-
танной компьютерной программы ученые из 
Западного резервного университета Кейза 
сумели одновременно изучить трехмерное 
движение всех 26 суставов тараканьих ног, 
пишет INNOVANEWS.Ru.

«Каждая нога таракана делает что-то свое, 
но согласованно с остальными», сообщил 
Джон Бендер, постдокторант отделения 
биологии и ведущий автор исследования. 
Новая технология позволила Бендеру и его 
сотрудникам провести первый детальный 
анализ того, как таракан использует 
крошечный трамплиноподобный сустав, 
который находится между коротким 
тазобедренным и длинным сочленением 
бедра. Анализ показал, что сустав препят-
ствует подпрыгиванию, когда вес тела 
смещается, и затем помогает оторвать от 
земли голень, когда нога разворачивается 

вперед. Бендер, профессор биологии Рой 
Ритцман и студент Элейн Симпсон применили 
синхронизированные цифровые высоко-
скоростные камеры, чтобы отснять трех-
мерные изображения суставов ноги бегущего 
таракана. Камеры снимают 500 кадров в 
секунду за 8 секунд. Бендер возглавил 
разработку программы, которое позволило 
проанализировать буквально за несколько 
часов 106496 различных трехмерных позиций 
с 90%-ной точностью.

Исследователи уверяют, что программа, 
которая, кстати, совершенно бесплатна и 
доступна с открытым исходным кодом, может 
оказаться полезной и при анализе других 
насекомых. 

Определена частота тряски животных 
всем телом при отряхивании.

Ученые определили частоту, с которой 
животные трясут всем телом для того, чтобы 
обсохнуть. Работа исследователей появилась 
в журнале Fluid Dynamics. При тряске с 
достаточной скоростью с меха животных воду 
выталкивает центростремительная сила, 
которая напрямую зависит от радиуса тела 
животного. Ученые теоретически описали 
процесс отряхивания, и пришли к выводу, что 
для максимально эффективного освобож-
дения от капель животные должны трясти 
шкуру с частотой R-0,5, где R - это радиус 
тела. Для того чтобы проверить свои 
выкладки, исследователи при помощи камеры 
с замедленной съемкой запечатлели процесс 
отряхивания различных животных. Как и 
предсказывали авторы, чем меньше были 
размеры животного, тем быстрее оно 
тряслось (так, частота тряски мыши 
равнялась 27 герцам, крысы - 18 герцам, а 
медведя-гризли - 4 герцам). Однако 
выведенное исследователями уравнение не 

подтвердилось - обработка данных съемки 
показала, что частота тряски соответствует R-
0,75. Кроме того, ученые выяснили, что 

животные начинают встряхиваться с головы, и 
постепенно тряска переходит к хвостовому 
отделу. Недавно другой коллектив иссле-
дователей опубликовал работу, в которой был 
в деталях рассмотрен еще один характерный 
для животных процесс - а именно пере-
движение. Оказалось, что слоны, в отличие от 
других четвероногих животных, используют 
все четыре ноги, как для ускорения, так и для 
торможения.

Бананы с ГМО спасут от голода жителей 
Африки.

Ученые из Уганды и Австралии считают, 
что проблему высокой материнской и 
младенческой смертности в странах Африки 
можно решить с помощью генномоди-
фицированных бананов. Поскольку одной из 
причин высокой смертности является широко 
распространенное в Африке недоедание и 
недостаток в пище витамина А и железа. 
Ученые считают, что эту проблему можно 
решить путем выведения новых сортов 
бананов с помощью генной инженерии. 
"Необходимо ввести в бананы гены других 
растений, богатых витаминами и железом", - 
говорит профессор Уилберфорс Тушеме-
реирве из Национального центра исследо-
ваний в области сельского хозяйства в Уганде. 
В ходе эксперимента исследователи ввели в 
клетки банана ген соевых бобов для 
повышения способности накопления железа в 
мякоти банана, а также гены растений, 
богатых провитамином А, - желтой кукурузы и 
кормовых бананов. В результате всех этих 
манипуляций был получен банан, содержа-
щий вчетверо больше витамина А. Однако 
коммерческое использование результатов 
этого исследования может стать возможным 
не ранее, чем через 8 лет испытаний, 
сообщает UAUA.INFO.

Scripta biologica.Биологические записки  

 Наши преподаватели: 
-А мы всё!
- Всё, это когда под портретом вторая 
дата….

-Женщины в Америке хотели быть вечно 
молодыми, поэтому наобрезали все кишки и 
фистулы поставили. Захотели покакить – 
открыли крышечку и всё!

-Человек глотает радиопилюльку, а там она 
выходит естественным путём – и встречайте)

- Теория оплодотворяет практику 

- Рыба-луна не имеет хвостового плавника – 
двигается по воле Бога

- Первая пара – это аморально

- Курение – очень опасная штука, лучше 
пить.

- У меня все дома курили, один я 
дефективный оказался!

- Надо всегда носить с собой сковородку – 
орудие женского пролетариата!

- Я эти клише программистские знаю, 
спинным мозгом чую, что это программист 
писал, а не человек.

- Будете наблюдать у себя плазмолиз – сразу 
собирайте себе на венок.

- Это из разряда того, что желудок для 
гастрита, а голова для менингита.

- Перекись водорода – это не только 
блондинки, но и серьезные нарушения 
клеточных процессов.

- Все, что пока отмечалось, можно отнести к 
заупокойным молитвам, но активные формы 
кислорода выполняют и защитные функции.

Обсуждения из темы «Биологи Шутят» 
Клуба Гениальных Биологов Вконтакте:
- тазобедренная кость соединяется с 
большой берцовой и лучевой

- Инстинкт – это ответная реакция на 
размножение.

- половое разложение (половое 
размножение).

- Вопрос: Как передвигается одноклеточная 
водоросль хлорелла?
Ответ: Хлорелла передвигается с помощью 
жгутиков хламидомонады! 

- желчь формирует пищевой комок и 
проталкивает его по пищеводу.
- когда заяц видит дичь....

- - Ногти - ороговевшие пластинки, 
встречающиеся на коже.

- Земледелие. Про метод кротования: 
"Кротов накармливают гвоздями и 
выпускают, они рыхлят, и потом магнитами 
собирают".

-Три стадии опьянения у орнитологов:
1. перепил
2. поползень
3. утренняя трясогузка

- Борьба с малярией. Главный метод борьбы 
с переносчиками (комарами) - кастрация 
каждой особи мужского пола и выпускание 
их на природу…

- Борись с алкоголем 
алкогольдегидрогеназой.

- Нижняя челюсть у человека неподвижна 
(интересно, как же это было произнесено?)

- ...свойственно беспозвоночным рыбам.

- Простите, вот митохондрии у человека 
наследуются по женской линии. А 
хлоропласты?
- Вы уверены, что хотите знать про 
хлоропласты?

- Функция спинного мозга, во вращении 
головного

- Скотоморфогенез - морфогенез растений 
при вытаптывании их сктотом.

- Дятел относится к семейству долбоклювых! 
У него есть долбоклюв и он им долбит!

- На месте преступления был обнаружен 
эпителий вашего ДНК.

- строение нижнего плечевого пояса

Лидия Комарова

Gaudeamus! Будем смеяться! 

«Родом из Биофака» - новая рубрика, 
посвященная выпускникам нашего  
факультета, работающим по специаль-
ности(!) и добившимся успеха. 

В этот раз мы расскажем про двух 
выпускников 1980 года (в 2010 юбилей – 30 
лет выпуску!), однокурсников, активно 
участвовавших в жизни факультета, в 
частности, в создании газеты «Биолог», 
приемником которого является наша 
«Биологика». Кроме того, не стоит забывать о 
том, что это люди, которые добились успеха в 
сфере, напрямую связанной с полученным 
образованием. Это не академики с мировыми 
именами, но отличные организаторы, 
реализовавшие свои педагогические и 
аналитические навыки.

Анатолий Николаевич Макоедов - дирек-
тор Всероссийского Научно-исследова-
тельского Института Рыболовства и 
Океанографии, доктор наук, автор более 100 
научных статей и 9 монографий. 

Школьные летние каникулы Макоедов 
всегда проводил в деревне. Постоянно чего-
то ловил и насаживал на иголки. Наиболее 
удобным местом для размещения коллекции 
был ковер над бабушкиной кроватью. 
Хлороформ или эфир достать было нельзя, и 
весь процесс коллекционирования шел на 
«живую». Однажды жук, зафиксированный 
иголкой, выел шерсть на ковре по кругу. Жук 
был крупный, и проплешина получилась 
немаленькой, что не осталось незамеченным. 

Весь 10 класс Анатолий Николаевич 
занимался на доп. курсах в политехническом 
институте, но резко сменил свой выбор в 
пользу биофака ПГУ, о чем не жалеет до сих 
пор. «Я стал понимать, что могу понять и 
освоить то, что захочу понять и освоить. 
Умение учиться – мое самое главное 
достижение».

После окончания университета Анатолий 
Николаевич попадает в лабораторию 
генетики рыб в Институте биологических 
проблем Севера в Магадане. Было много 
работы, полевых сезонов и экспедиций. 
Изучая лососевидныхж рыб, Макоедов 
работал на всех крупных реках России. С тех 
пор как закончилась студенческая жизнь, а с 
ней приятное состояние юношеского 
шалопайства, директор ВНИРО никогда не 
бездельничал:

С 1980 по 1993 – Институт биологических 
проблем Севера Дальневосточного отделеия 
РАН (г. Магадан). 

С  1 9 9 3  п о  1 9 9 4  г о д  -  н а у ч н о -
исследовательский центр «Чукотка» ДВО РАН 
(г. Анадырь) 

С 1995 по 1999 год - директор Чукотского 
отделения Тихоокеанского научно-исследо-
вательского рыбохозяйственного центра 
(ТИНРО-центр, г. Анадырь). 

С 1999 по 2001 год - первый заместитель 
гендиректора ФГУП "Национальные рыбные 
ресурсы" (г. Москва). 

С 2001 по 2004 год - заместитель 
председателя Госкомитета РФ по рыбо-
ловству. 

С 2004 по 2005 год - замдиректора, 
директор департамента рыбохозяйственной 
политики Министерства сельского хозяйства 
РФ. 

С 2006 по 2008 год - гендиректор ООО 
«Центр развития аквакультуры и рыбо-
ловства». 

В 2001-2005 годов был представителем РФ 
в межправительственных комиссиях по 
рыболовству с Норвегией, Исландией, 
Фарерскими островами, Гренландией, а также 
в международных комиссиях и организациях 
НЕАФК, НАФО, НПАФК. В последние 2 года – 
и.о. Президента. 

Как же всего этого Макоедов добился? Он 
отвечает так: «Если живая система не 
приспосабливается к окружающей среде, она 
вымирает. Стараюсь не вымереть. До срока».

На вопрос, о дальнейших планах в жизни 
Макоедов ответил просто: «Продолжать 
продуктивно работать. Вероятно, это главная 
задача в жизни любого мужчины, поскольку 
работа у нас обычно важнее всего 
остального».

Про Пермяков Анатолий Николаевич не 
забывает, но на родине бывает редко, до сих 
пор собирается с бывшими сокурсниками. В 
свободное время любит читать и не прочь 
заняться спортом, хотя отпуск для него 
роскошь.

Обращаясь к студентам нашего факуль-
тета, Анатолий Николаевич говорит: «то, как 
мы проживем нашу жизнь, зависит, прежде 
всего, от нашего отношения к этому миру. 
Делайте себя сами и рассчитывайте только на 
себя. И всю жизнь повышайте планку 
требований к самому себе».

Кассина Раиса Алексеевна – заместитель 
министра образования Пермского края, 
выпускница биологического факультета и 
член редколлегии газеты «Биолог» в то время.

В школе Раиса Алексеевна всегда по всем 
предметам хорошо училась и попеременно 
тяготела к разным предметам: хотела стать то 
астрономом, то изучать языки, то юриспру-
денцию, но в выпускном 10 классе дали 
задание подготовить реферат по генетике, на 
работу ушло 3 месяца, и биология вдруг стала 
самым любимым предметом. «Представьте, я 
искренне хотела стать ученым-генетиком, 
сделать открытие, спасшее бы человечество 
от болезней. Решительно хотела делать науку 
и помогать людям». 

В университете под руководством Евгении 
Ивановны Демьяновой занималась генетикой 
растений, практику все время проходила в 
Троицке, где однажды совершенно случайно 
столкнулась с явлением, прежде описанным 
лишь Дарвином: «я перебирала тимьян и 
никак не могла найти тычинки. Услышав об 
этом, Евгения Ивановна не стала обрывать 
уши косолапой студентке, а сразу поняла, что 
это уникальные женские цветки, а на 
территории Троицкого заказника обнаружено 
явление женской гинодиэции у тимьяна». 

Биофаку Раиса Алексеевна обязана 
системностью мышления, способностью 
наблюдать и делать выводы, прогнозировать, 
размышлять логически, доводить дело до 
конца и ни в коем случае не халтурить! Второе 
свое спасибо Раиса Алексеевна отдает 
общественной работе, развившей активную 
жизненную позицию и организаторские 
навыки. Раиса Алексеевна участвовала в 
создании «Биолога» - настенной газеты 
биофака, которая раньше занимала до 12 
ватманов, несколько лет была председателем 
профбюро факультета.

После окончания университета Раисе 
Алексеевне предстояло год ждать открытия 
аспирантуры, и она преподавала в школе 
биологию и химию. «Был один класс, никак не 
могла найти с ними контакт, мы не понимали 
друг друга, я была уверена, что отработаю год 
и уйду. Но однажды, в январе, рассказывала 
им про грибы, про то, что они бывают не 
только со шляпкой и на ножке, но и плесневые 
бывают, и ядовитые, и лекарственные… Дети 
вдруг начали слушать, и я стала говорить все, 
что знаю по этой теме. С этого момента они 
полюбили биологию, а я привязалась к ним 
так, что не ушла из школы, пока не выпустила 
их в 10 классе через 5 лет, до сих пор общаюсь 
с этими детьми, которым уже по 40 лет».

После Раиса Алексеевна стала директором 
Центра Развития Образования г. Перми, 
затем прошла все ступеньки от рядового 
специалиста до  заместителя начальника 
Департамента образования г. Перми. Сейчас 
ее работа, в качестве заместителя министра 
образования, направлена на улучшение 
качества образования в образовательных 
учреждениях края: от дошкольных до ВУЗов. 
«Я знаю: то, что мы сейчас делаем, принесет 
пользу».

За 3 года работы в министерстве Раисе 
Алексеевне выпало 2 недели отпуска, редко 
имеющееся в наличие свободное время она 
посвящает чтению: Я.Вишневский, М. 
Домагалик, Л.С. Петрушевская, Л. Улицкая – 
современная проза. Раиса Алексеевна 
каждый год встречается с однокурсниками: 
«раньше по рекам сплавлялись, теперь на 
машинах путешествуем: объездили Алтай, 
Хакассию, были в Питере. Сейчас мы 
общаемся даже больше, чем во времена 
студенчества, потому что тогда много 
времени отнимала учеба».

«Всем, кто сегодня учится на биофаке, 
скажу, что они сделали правильный выбор! И 
еще: не надо бояться нового, смело пробуйте, 
экспериментируйте! Не будьте равнодуш-
ными. Тогда вы будете интересны миру, а мир 
вам». 

Елена Новожилова
Ольга Широкова

Genere de facultate biologica.Родом из Биофака  

 В этом выпуске рубрика «биофак в лицах» 
полностью посвящена людям, чей труд 
зачастую незаметен, так как мы (студенты) 
привыкли делить свою университетскую 
жизнь на общение с преподавателями и 
студентами. Но кроме ППС (профессорско-
преподавательский состав) есть еще УВС 
(учебно-вспомогательный состав), чьей 
прямой обязанностью является обеспечение 
нормального хода учебного процесса. Часто 
мы называем этих людей словом «лаборант» 
и думаем, что в их обязанности ходит лишь 
мойка пробирок и раздача методичек, но без 
их ежедневного труда нам всем было бы 
очень сложно.
Итак, встречайте:

Кафедра ботаники и генетики растений
Козьминых Татьяна Валентиновна (зав. 
лабораторией)
Андришунас Далита Казимировна (зав. 
лабораторией)
Шестакова Оксана Мечиславовна (инженер)
Плюснина Марина Анатольевна (инженер)

Кафедра физиологии растений и 
микроорганизмов
Можова Нина Федоровна (ведущий инженер)
Фуфачева Вера Михайловна (ведущий 
инженер)
Пачина Надежда Сергеевна (лаборант)
Копылова Марина Николаевна (лаборант)

Кафедра зоологии беспозвоночных и водной 
экологии
Кондратьева Людмила Владимировна (зав. 
лабораторией)
Грищенко Андрей Викторович (зав. музеем 
беспозвоночных)
Горохов Дмитрий Сергеевич (техник)

Зоологии позвоночных и экологии
Бояршинова Альбина Ивановна (ведущий 
инженер)
Волегова Анастасия Андреевна (инженер)
Васильев Александр Сергеевич (зав. музеем 
позвоночных)

Кафедра микробиологии и иммунологии
Седакова Евгения Владимировна (лаборант)

Экологии человека и безопасности 
жизнедеятельности
Солодникова Маргарита Ивановна (инженер)
Пермяков Иван Александрович (инженер)

Про всех мы написать не можем, 
поэтому взяли пять интервью у совершенно 
разных людей, выбранных случайно, которые 
работают давно или совсем недавно, но все 
они одинаково нам необходимы.

Андришунас Далита Казимировна – 
заведующий лабораторией на кафедре 
ботаники и генетики растений, женщина 
интересная и невредная, учила студентов 
биологического и географического фа-
культетов отличать елку от пихты.

- Какой факультет вы заканчивали?
- Биологический в нашем университете, 

вечернее отделение.
- Как оказались на нынешнем месте 

работы?
- Сейчас я заведующий лабораторией 

систематики растений. Началось все после 
первой практики, мне очень нравились 
преподаватели по зоологии и ботанике, очень 
интересные женщины – Устюгова Тамара 
Васильевна и Белковская Тамара Петровна. В 
итоге я стала лаборантом на кафедре 
ботаники, чтобы быть поближе к Белковской 
Т.А., настолько это интересный человек, 
сейчас она старший научный сотрудник 
Вишерского заповедника. Я пришла сюда в 
1972, да так и осталась. Большое влияние 
произвел на меня профессор А.Н. Бонтарев, 
бывший в то время зав. кафедрой ботаники.

- Что входит в ваши обязанности?
Подготовка материальной базы занятия, 

чтобы преподаватель занимался только 
студентами, а не бегал в поисках препаратов. 
С мая по сентябрь проводится сбор 
материалов: гербарий, фиксация растений, 
водорослей, грибов. Сейчас уже на взгляд 
определяю, что в какой луже водится, а когда 
только начинала работать, сбор водорослей 
был целой эпопеей. Кроме того,  зав 
лабораторией – материально ответственное 
лицо, мы с Татьяной Валентиновной 
Козьминых отвечаем за все оборудование 
кафедры и его сохранность, оформляем 
документацию. Иногда ведем лабораторные 
занятия, я проводила летнюю учебную 
практику по ботанике у студентов-биологов 
дневного и вечернего отделений в  
«Предуралье» более 20 лет. А последние лет 
10 - ботаническую практику у географов.  Для 
них ботаника была непонятной, латынь они 
учили с большим трудом, но с ними было 

голосами, в рамках вуза работал драмати-
ческий кружок, я занималась в нем и еще в 
вокальном кружке. Мне в школе советовали 
стать актрисой, я и сама об этом мечтала, но 
тогда еще не было в Перми Института 
Культуры, в то же время очень многие шли на 
химическое производство, в вузы и техникуму, 
развивать и поднимать науку. Конкурс на 
химфаке тогда был 26 человек на место. 

- Чем занимаетесь в свободное время?
- Люблю ходить в Пермскую художествен-

ную галерею, знаю «в лицо» многие картины 
(улыбается). Сейчас посещаю почти все 
концерты в Институте Культуры, знакома с 
тамошними преподавателями. Очень люблю 
музыку, стараюсь как можно чаще ходить в 
Пермский органный зал, как его построили, 
сразу его полюбила. Вот уже несколько лет 
хожу на концерты немецкой органистки Эльке 
Фолькер, она приезжает каждый год в 
октябре-ноябре, в этот раз мне даже удалось с 
ней поговорить. Очень светлая женщина. Еще 
мне нравится дарить людям, впервые 
увидевшим Пермь что-то на память. Я 
объездила больше девяти городов: жила в 
Донецке, Харькове, Грозном, Днепро-
петровске, была в Санкт-Петербурге, Павло-
граде, Минске, но в Перми мне нравится 
больше всего. Я здесь родилась и очень 
люблю этот город. 

- Сегодняшние студенты отличаются от 
тех, что были раньше?

- отличаются, сильно, но нельзя в этом их 
винить. Раньше университет жил и дышал 
наукой, окна химического корпуса горели до 
11 ночи, были люди, которые вели науку, 
вдохновляли все свое окружение. Препо-
давали здесь очень интеллигентные, 
душевные люди – Волков А.А., Живописцев 
В.П., Лапкин И.И., Козлов Н.С. Очень хорошие 
люди, здоровьем обладали крепким, хоть у 
химиков работа вредная, а все равно долго 
живут и на болячки не жалуются (улыбается).

Альбина Ивановна Бояршинова, 
ведущий инженер лаборант кафедры 
зоологии позвоночных и экологии.

- Какой университет и факультет Вы 
закончили?

- ПГУ, биологический факультет, вечернее 
отделение. Выпуск 1967 года.

- Как давно Вы работаете на кафедре 
зоологии позвоночных и экологии? 
Расскажите, пожалуйста, что входит в 
Ваши обязанности? 

- Все годы учебы работала препаратором 
на кафедре зоологии. Заведовал кафедрой 
милейший человек проф. А.И. Букирев. Я 
находилась в подчинении А.Г. Маркина. 
Андрей Гаврилович исследователь, ученый с 
«золотыми руками». Электрические схемы, 
установки для проведения практических 
занятий делал сам и учил меня регистри-
ровать мышечные и электрокожные потен-
циалы. Помогал осваивать медицинское 
оборудование, которое ежегодно поступало 
на кафедру. Много практических и исследо-
вательских работ проводилось на лягушках в 
камере условных рефлексов и в лаборатории. 
Моя обязанность была содержать все 
оборудование в рабочем состоянии для 
демонстрации на практических занятиях и 
для выполнения дипломных работ. После 
окончания университета более 20 лет 
работала в отраслевом научно-исследова-
тельском институте социологии и психо-
физиологии труда. На предприятиях 
«Промсвязи» в Москве, Ленинграде, 
Севастополе, Таллинне, Риге, Киеве, Минске, 
Иркутске, Кишиневе и др. Изучали динамику 
работоспособности и утомляемости рабочих, 
разрабатывали рациональные режимы труда 
и отдыха (кстати, 90% сотрудников НИИ – 
выпускники ПГУ различных факультетов). 
Потом работала в отделе социальной защиты 
специалистом по инвалидам. На прием 
приходило много посетителей, в том числе и с 
психическими заболеваниями. При работе с 
ними требовалось особое внимание и 
терпение. Позже по возрасту вышла на 
пенсию. В университет вернулась 5 лет назад 
на должность ведущего инженера. Занимаюсь 
подготовкой к занятиям по зоологии, гисто-
логии, анатомии, ихтиологии, физиологии 
человека. У проф. Л.Г. Мардановой на 
практических занятиях осваиваю новые 
методики по определению обмена веществ и 
по изучению функционального состояния 
здоровья человека.

- Говорят, что студенческая дружба – 
самая крепкая! Что вы можете сказать по 
этому поводу?

университета и декану педагогического 
фак ультета  о  предоставлении  ем у  
командировки на полгода в тропический 
ботанический сад на о. Ява и Северную 
Америку:

«Для осуществления задач прошу 
исходатайствовать восстановление рекви-
зированной у меня суммы в 2000 рублей 
золотом, своевременно полученной мною от 
Академии наук и находившейся в % бумагах в 
Пермском отделении Государственного 
банка, а также дополнительного ассигнования 
в 1000 рублей золотом, в виду современного 
вздорожания»

Правление ПГУ постановило отложить 
вопрос «до получения заключения предмет-
ной комиссии отзыва факультета». После 
заседания биологической предметной 
комиссии от Рихтера поступило заявление на 
имя ректора, деканов медицинского, 
агрономического, педагогического факульте-
тов, где Рихтер писал, что на заседании 
комиссии ему было «брошено обвинение в 
эксплуатации в собственных интересах 
преподавательского труда». Обвинение он 
называл явной клеветой и был сильно 
удручен тем, что никто даже не попытался 
встать на его защиту, и поэтому заявил, что не 
считает «впредь возможным принимать 
участие в работах означенной комиссии». 
Особым же оскорблением для него стало 
участие в комиссии представителей сту-
денчества, которые также не пытались 
опротестовать обвинение его. По этой 
причине отказался «руководить коллегиями, в 
коих принимают участие товарищи сту-
денты», и сложил с себя обязанности 
«председателя предметных комиссий по 
растениеводству и ботаники агрофака, 
зоологии и минералогии медфака».

Почти сразу после этого момента он 
начинает проситься в Казань. Пермский 
университет дает добро, в Казани уже ждут 
его, но московская власть почему-то не 
пускает.

В феврале 1924 профессор А. А. Рихтер 
командируется в Саратовский университет 
для научной и препода-вательской работы, 
где и остается, не возвращаясь уже в Пермь – 
на этот раз возражений против его перевода 
нет.

В 1929г. за выдающуюся научную 
деятельность А. А. Рихтера избрали членом-
корреспондентом Академии наук СССР, а в 
1932г. он становится директором лаборатории 
биохимии и физиологии растений Академии 
наук.

Р и х т е р  А н д р е й  А ле кс а н д р о в и ч           
(

…Распоряжением Министерства народ-
ного просвещения 18 мая 1917г. Андрей 
Александрович Рихтер был командирован в 
Пермское отделение Петроградского 
университета. Будущий академик, директор 
Института физиологии растений, ученый с 
мировым именем приехал в Пермь исполнять 
обязанности профессора анатомии и 
физиологии растений.

По прибытии Рихтер приступил к 
организации кафедры и лаборатории  
анатомии и физиологии растений, разработке 
курсов ботанических дисциплин, позже ? 
читает лекции по «Общей ботанике» для 
студентов физико-математического, ме-
дицинского и технического факультетов, по 
«Анатомии растений» и «Физиологии 
растений» физико-математического и 
сельскохозяйственного, заведовал бота-
нической лабораторией.

Помимо работы на кафедре, А. А. Рихтер 
принимал активное участие в жизни всего 
университета. 13 октября 1917г. его избрали 
на должность секретаря физико-матема-
тического факультета. В 1918г. он избран в 
городской комитет по народному обра-
зованию, через несколько месяцев деле-
гирован в Москву для представления проекта 
по открытию сельскохозяйственного факуль-
тета в Пермском университете.

Разрешение открытия сельскохозяйствен-
ного факультета с лесным отделением и 
фармацевтического отделения при физико-
математическом факультете было получено, 
кроме того, на содержание университета 
было отпущено в первом полугодии 1918г.  
500 000 рублей.

В связи с отбытием в командировку в июне 
1921г. декана физико-математического 
факультета профессора Д. М. Федотова, 
Рихтеру было предложено временно занять 
его место, а затем, ввиду вступления Д. М. 
Федотова в должность и. о. ректора, остаться 

деканом факультета. 13 сентября 1921 года и 
сам А. А. Рихтер избирается ректором 
университета. В этой должности он 
проработал до 20 февраля 1923г. После – он 
профессор на кафедре биологии, активно 
занимается научной работой.

В 1919г. профессор А. А. Рихтер, как и 
большинство сотрудников Пермского 
университета, был эвакуирован по распо-
ряжению военных властей из Перми в Томск. 
В Томском университете и на Сибирских 
высших курсах он читал лекции по анатомии и 
физиологии растений.

А. А. Рихтер – основоположник сельско-
хозяйственного направления физиологии 
растений и один из основателей физиологии 
устойчивости в нашей стране, в трудных 
условиях проводил интересные исследо-
вания по физиологии и биохимии низших 
организмов и осмотическим свойствам и 
проницаемости корневых волосков.

1 июня 1923г. А. А. Рихтер обращается с 
ходатайством в правление Пермского 

1871 – 1947)

Summarium historicum.Исторический очерк  
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Пионеры Пермского Университета

Magnus eventus.Важные события  

СтудКлуб

 Пожалуй одно из наиболее значимых 
событий прошедшего ноября – это первая 
встреча студентов ПГУ с новым ректором – 
Игорем Юрьевичем Макарихиным. Каждому 
из участников этого мероприятия была 
предоставлена возможность задать интере-
сующий его вопрос лично ректору. На встрече 
присутствовал наш корреспондент, который 
расскажет о своем впечатлении от прошед-
шей встречи.…

Игорь Юрьевич поприветствовал собрав-
шихся, рассказал немного о новом статусе 
университета и перспективах его дальней-
шего развития. После перешли собственно к 
вопросам. Поскольку никто из студентов не 
был сразу готов «вступить в процесс», ректор 

зачитал полученные ранее вопросы. Не 
скрою, было приятно сразу же услышать 
вопросы от редакции нашей газеты. Игорь 

Юрьевич дал на них исчерпывающие ответы. 
Студенты сразу «приободрились» - после-
довали первые вопросы «вживую». Таким 
образом, вопросы нашей газеты задали 
общий тон беседы. Если вас интересует 
содержание беседы, вы можете обратиться к 
десятому номеру газеты «Пермский 
университет». Отвечая на наболевшие 
вопросы, ректор обратил внимание студентов 
на то, что он всегда готов к диалогу со сту-
дентами. Посоветовал в случае возникно-
вения каких-либо проблем обращаться к 
официальным документам (Уставу 
университета, например) – там ответы, 
возможно, уже есть. Если же проблема таким 
образом не разрешится, то можно написать 
заявление на его имя, а в крайних случаях 
встретиться с ним лично. 

Общее впечатление от встречи обнаде-
живающее. Наш ректор продемонстрировал 
свою готовность к сотрудничеству со 
студентами, заинтересо-ванность в их жизни 
и стремление сделать все возможное для 
продвижения университета на мировой 
арене.

Александр Калачев

  Медленно и неторопливо, но как всегда 
неожиданно, начался новый учебный год. А 
вслед за ним рука в руку следовал новый сезон 
студклубной жизни. Новый сезон – новый виток 
судьбы. В паруса чьего факультета вторгнется 
тёплый ветер фортуны? Победит сильнейший. 
И наша работа в том, что бы это был био-
логический факультет.

Студклуб – работа, отдых, жизнь. Это целый 
мир, который пронизывает тебя от кончиков 
ушей до мизинцев ног. Он даёт тебе шанс 
реализовать свои возможности. И было бы 
глупо и безответственно отказываться от этого. 
Старт дан…Вперед!!!

Первыми на покорение студклуба бро-
сились первокурсники – КВНщики. Шаг за 
шагом, они монотонно продвигались вперёд, 
ведь сцена покоряется сильным. Сильным 
юмором и харизмой. Преодолев боль и 
усталость, команда КВН первокурсников 
биофака заняла почётное третье место. Хоть 
мы оказались не первыми, но вкус бронзы 
«сносил голову». Твёрдо вперёд, твёрдо к 
цели!

Следом за КВНом пошла театральная 
неделя. И Теннеси Уильямс пошёл, цокая 
каблуками, в лавку за луком.  Тщательность… 
Всецелость…Трудолюбие. Постановка 
театральной весны требовала абсолютной 
отдачи. Долгие, долгие, долгие репетиции. 
Коллектив театралов хоть выступил, как 
говорится, не на все сто, но занял 
стратегически важную позицию. И жюри 
присвоило 6 место. Как и бронза в КВН – это 
новый уровень для нашего факультета. 
Золотая середина.

Пролетела театралка и началась подготовка 
к малой весне первокурсников. КВН – это был 
только первый вздох, а теперь первокурсникам 
предлагалось вдохнуть полной грудью. Что-то 
новое. Тревога? Эйфория? Фейверк чувств. 
Дышать, дышать…Но темп сбился и кровь 
застыла.  Не помог даже дефибриллятор - 
Биофак разделил с ИПФ 9 и 10 место. Да, это 

далеко не первое, но 
и не последнее. Мы 
учимся, и часто на 
своих ошибках.

В  лихой  водо-
ворот событий студ-
клуба закрутило и 
инструменталистов 
всего ПГУ. Это осо-
бенная категория 
выступлений. Потому 
что музыка, как океан 
– или ты овладеешь 
ей, или она поглотит 
тебя. Сдержанность, 
умеренный пыл и ясный ум. Так же 
отличительной чертой стало проведение этого 
мероприятия в 3 этапа:  собственно 
выступления – показ номеров; отбор лучшего 
материала – подготовка к концерту; и концерт. 
Инструменталисты от биофака, в ходе 
плодотворной работы, добыли вторую бронзу 
для факультета. Но и это победа!

Вот отгрохотали первые 4 этапа концертно-
театральной весны ПГУ. И перед нами на 
горизонте появляется новая цель. Заклю-
чительное и самое главное конкурсное 
соревнование – Большая весна. Все 
предыдущие этапы являются подготовкой к 
ней. Собрать силы, перевести дух и на 
абордаж!

Итого:

Мероприятие:                      Место:
КВН                                             3
Театральная весна                     6 
Малая весна                               9,5
Конкурс инструменталистов      3

Виктор Шилов.
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Елена Новожилова

Корреспонденты: 
Александр Калачев,
Анна Мазеина, 
Виктор Шилов,
Елена Николова,
Елена Новожилова,
Елена Семукова,
Константин Сыромятников,
Лидия Комарова,
Михаил Петерс,
Ольга Широкова.
                             

“Biologica” на встрече с ректором
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Не есть, не спать - сессию сдать!
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В воскресенье, 21 ноября, на трениро-
вочной базе пэйнтбольного клуба «Fighter» 
проходил II чемпионат по пэйнтболу между 
факультетами ПГУ.

…приехав к 10 утра, мы (12 команд от 12 
факультетов) были поделены на 2 подгруппы. 
К 13:00 приехало еще 12 команд, их поделили 
так же (6 команд - подгруппа, всего 4 
подгруппы). В нашей подгруппе полным 
составом не явилась команда экономического 
факультета (воскресенье, 10 утра..). Первые 

две игры мы провели просто великолепно, не 
оставив соперникам шансов. Мы могли бы 
выйти в финал. Но потом что-то не 
заладилось. В третьей игре нас буквально 
разорвали, лично мне залепили прямо в 
голову, пришлось уползти с поля боя, так и не 

забрав с собой скальп ни одного из огурцовых 
помидорок (географический факультет). 
Может мы расслабились, может нам просто не 
повезло. Четвертая игра у нас была сразу же, 
т.е. получилось 2 игры подряд. Мы сражались 
как рассвирепевшие морские котики, но 
повлияло предшествующее поражение и 
тотальное невезение повисло над нашими 
головами. В общем, мы заняли третье место в 
группе, и на этом наше участие завершилось. 

В состав 1й команды вошли: Жигалова 
Марина, Пономарева Мария, Клементьева 
Татьяна, Масленников Павел и Петерс 
Михаил. 

Вторая наша команда так же заняла 3 
место в своей подгруппе. Состав 2й команды: 
Щукин Артем, Байрамгулова Виолетта, 
Фуфачев Иван, Женин Владимир, Маленьких  
Александр. 

В финал турнира попали 4 команды: 2 
команды географического, команды геоло-
гического и химического факультетов. 

1 место – геологический факультет
2 и 3 команды географического факультета 
4 – химический факультет. 
Отмечу, что некоторые команды серьезно 

подошли к соревнованиям и, судя по всему, не 
поленились потренироваться перед данным 
состязанием, выспались, не сидели накануне 
в аське и грамотно завязали шнурки. 

Ну и в завершении скажу большое спасибо 
Профсоюзному комитету ПГУ за организацию 
сего мероприятия, приятно и спортивно 
проведенное время. 

Михаил Петерс

Взгляд изнутри

7 ноября председателем профкома 
биологического факультета большин-
ством голосов была выбрана Елена 
Николова.

Интеллектуальные игры на биофаке
29 октября состоялась игра «Что? Где? 

Когда?» по мотивам известной телепередачи. 
Принимало участие 8 команд. Результаты 
следующие:

I место - "Винни Пух" – 13. Участники: 
Мазунин Михаил, Харин Роман, Шепель 
Евгений.

II место - "Ежи и Петрушка" - 12. Участники: 
Иманаев Ильнар, Смирнова Екатерина, 
Бажутин Григорий,  Ширяева Елена,  
Нелюбина Екатерина.

III место - "Дети "Араза" – 11. Участники: 
Кокшаров Егор, Горбунова Светлана, 
Горбунова Евгения, Тотьмянин Сергей.

"Хром брома" – 10. Участники: Шилов 
Виктор, Власов Семён, Тиунов Артём, 
Мокрушин Сергей, Максимова Анна,Храмцов 
Павел.

"Команда биологического факультета" – 9. 
Участники: Масленников Павел, Петерс 
Михаил, Соловьёв Сергей,  Бойкова 
Анастасия.

"Тупой угол" – 6. Участники: Гаинцева 
Татьяна, Мезенцев Андрей, Мартыненко 
Никита, Кошелева Любовь, Никулина 
Светлана, Вавилина Мария.

"Бредовая идея" – 6. Участники: Лелюк 
Анастасия, Деткин Илья, Безлепкин Леонид, 
Долгих Юлия, Толстых Маргарита, Бражкина 
Алёна

"Избранный свет" – 6. Участники: Агишева 
Ольга, Секацкий Владимир, Клементьева 
Татьяна, Тищенко Артём, Костюрова Нина, 
Наговицина Наталья.

19 ноября состоялась интеллектуальная 
игра «Пентагон», в которой принимало 
участие 6 команд. Итоги игры следующие: 

«Lancer»(мех.мат.) 79 
«Хром Брома» 68
«Ежи и Петрушка» 59
«Команда биологического факультета» 44
«Бредовая идея» 39
«Тупой угол» 38.
Всем спасибо за участие в играх! 

Поздравляем победителей! 
Приглашаем всех желающих принять 

участие в следующих играх – следите за 
анонсами вконтакте в группе актива 
б и о л о г и ч е с к о г о  ф а к у л ь т е т а  и л и  
обращайтесь к Владимиру Небогатикову по 
тел. 89523352734.

Спортивные новости
С начала ноября в ПГУ проходило 

первенство среди первокурсников по 
баскетболу. За  мужскую сборную играли 
ребята, которые к баскетболу никакого 
отношения не имеют, но все равно они 

доблестно защищали честь факультета, 
пускай и не выиграв ни одного матча. С такими 
результатами мужская сборная закончили 
свое участие в чемпионате первокурсников по 
баскетболу. Что касается женской сборной, то 

девочки в каждой игре были близки к победе, 
отставали всего на пару очков, но так никого и 
не выиграли. Отдельно стоит отметить боевой 
настрой капитана женской команды перво-
курсников Светланы Коньшиной.

В осеннем легкоатлетическом кроссе, 
который состоялся 10 октября, участвовала 
команда легкоатлетов от биологического 
факультета, которая, как и в былые годы 
заняла призовые места. Их принесли нам 
Горбунова Анастасия и Мартыненко Никита, 
ставшие серебряными медалистами на 
дистанциях 500 и 1000 метров соответ-
ственно.

Пермская «Флаэртиана»
С 14 по 20 октября в Перми проходил X 

международный фестиваль документального 
кино «Флаэртиана». В основном конкурсе 
было представлено 18 фильмов из 16 стран, 
всего же во всех конкурсах и программах было 
около 200 фильмов, которые на четырех 
фестивальных площадках посмотрело более 
6,5 тыс. зрителей. 

2 ноября в университете прошел день 
донора. Желающие могли сдать кровь и 
получить вознаграждение в размере 350 
рублей.

С радостью сообщаем вам, что на данный 
момент находится в разработке сайт нашей 
газеты.

Елена Семукова
Константин Сыромятников

Magnus eventus.Важные события 

27-28 ноября состоялся первый выездной 
семинар-тренинг для студентов-активистов 
ПГУ - «ТРАМПЛИН». Семинар провели 
лучшие специалисты по внеучебной работе. 
24 часа почти беспрерывных тренингов, 
семинаров, живого общения и чаепития в 
теплой компании. Ощущения и эмоции 
испытанные нами не передать словами. 

Как грамотно организовать ССУ (студен-
ческое самоуправление)?! В чем СЕКРЕТ 
успеха?! Где найти необходимые ресурсы?! 
Если ты не знаешь, что такое тьютер, 
фандрайзинг и в чем «+» и «-» активной 
студенческой жизни, тебе сюда!

Участник «Трамплина» Елена Новожилова 

Трамплин
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- С сокурсниками сдружила летняя 
практика в Предуралье. После первого курса 
практикой руководила Л.А. Зиновьева (мама 
Евгения Александровича). Мы жили в 
палатках, очень романтично. После второго 
курса летнюю практику вела доцент Т.В. 
Устюгова. Нам очень нравилось целый месяц 
жить на природе. Собирали гербарий, в 5 
часов утра выходили в лес слушать и 
наблюдать за птицами, поднимались на 
Ермак, ходили на клубничные поляны. Об 
этом сочинили песню, которую поем на 
встречах. Кроме сокурсников, со студен-
ческих лет остались друзья с художественной 
гимнастики. Каждый день по два часа 
усердных тренировок, между работой и 
учебой. Руководительница З.Г. Богданова 
была нам второй мамой. Мы с ней ездили на 
Универсиады в Одессу, Алма-Ату. В команде 
гимнасток – биологи, экономисты, матема-
тики, географы. Сдружились на тренировках и 
на соревнованиях. Почти ежегодно встреча-
емся. 

- Чем занимаетесь в свободное время?
- Внуками… их у меня двое! Внук (1.5 

годика) и внучка (6 лет)!
- Чем, на Ваш взгляд, теперешние 

студенты отличаются, от тех, которые 
учились в Ваше время?

Чем? Особых отличий я не вижу. Разве что, 
к написанию шпаргалок раньше подходили 
творчески, придумывали схемки, условные 
обозначения. Это облегчало запоминание 
материала. А сейчас все из интернета 
возьмут, и даже понятия не имеют о чем это. А 
ещё студент раньше занимал более активную 
позицию в учебе, в исследовательской работе 
и в общественной жизни. Это надо понимать и 
ценить! 

- Что бы вы хотели пожелать сегодня-
шним студентам?

Знаете, живую речь преподавателя никогда 
не заменит интернет. Ходите на лекции!А еще 
шпаргалки лучше писать с конспектов!

Волегова Анастасия Андреевна, инже-
нер кафедры зоологии позвоночных и 
экологии.

- Какой университет и факультет Вы 
закончили?

- ПГУ, биологический факультет, дневное 
очное отделение. Закончила магистратуру в 
2008 году.

- Как давно Вы работаете на кафедре 
зоологии позвоночных и экологии?

Начала работать ещё будучи студенткой. 
Получается, что работаю всего больше двух 
лет.

- Расскажите, пожалуйста, что входит в 
Ваши обязанности?

Я являюсь материально ответственным 
лицом на нашей кафедре. Фактически, 
отвечаю за все оборудование и препараты, 
получаю спирт (смеется)! Также оформляю 
различные документы, в том числе и 
связанные с бухгалтерией.

- Расскажите курьезные случаи, которые 
происходили с Вами во время студен-
чества или во время работы в универ-
ситете?

- (Смеется) Помню, когда училась, мы с 
ребятами ставили танец на студ весну. По 
задумке на сцене должно было быть шесть 
стульев, а кто-то вынес семь… Все тогда 
растерялись, запутались, сбились с ритма. В 
общем был полный провал! Но сейчас этот 
случай вспоминаю только со смехом! А ещё 
очень забавно выглядит, когда первокурсники 
подходят с огромными глазами (показывает) и 
обо всем спрашивают!

- Говорят, что студенческая дружба – 
самая крепкая! Что вы можете сказать по 
этому поводу?

- Да, это точно! Во время учебы у нас 
образовалась своя компания, при чем в ней 
ребята, не только с нашего факультета. Все 
мы часто видимся, гуляем вместе. А вот с 
бывшими одноклассниками видимся мало. 
Видимо школьная дружба не настолько 
крепкая, как студенческая!

- Чем занимаетесь в свободное время?
- Я читаю. Много читаю и в основном 

фантастику.
- Расскажите, пожалуйста, как появи-

лась идея завести крысу на вашей ка-
федре?

Крыска появилась совершенно случайно… 
Однажды вечером я вышла в коридор и 
увидела на пожарном щите клетку с этим 
грызуном. Стало жаль животное, и я отнесла 
его в лаборантскую.  Думала, что на 
следующий день появится хозяин и заберет 
крысу. Но никто не пришел. Так она и осталась 
у нас. Кстати, сначала мы думали, что это 
самец и назвали Николай Коперник, но потом 
выяснилось, что это самка и пришлось 
переименовать. Теперь ее зовут Ника.

- Чем, на Ваш взгляд, теперешние 
студенты отличаются, от тех, которые 
учились в Ваше время?

- Отличий не очень то и много… Мы также 
списывали (смеется), также пропускали 
занятия, но совсем немного. Вот пожалуй, что 
вы более активные, постоянно что-то делаете. 
Вот даже газету стали выпускать свою! В наше 
время на факультете было затишье. 

Дмитрий Горохов сидит в комнатке на 
четвертом этаже и открывает кабинет 
малого практикума по беспозвоночным, 
всегда молчалив и спокоен, даже когда 
первокурсники разбивают банку с замари-
нованным в первой половине века препа-
ратом.

- Ты заканчивал биофак?
- еще учусь, последний (шестой курс) 

вечернего отделения, специальность – 
ихтиология.

- Как называется твоя должность, как 
долго ты ее занимаешь?

- техник, с ноября 2007 года.
- Почему решил здесь работать?
- удобно совмещать работу и учебу, сижу 

здесь целыми днями, книжки читаю.
- Что входит в твои обязанности?
- реставрирую препараты, подклеиваю 

стекла, чищу и тд. Впускаю студентов в 
аудитории, лампочки меняю. Настольные. 
Содержу тараканов, кормлю их, они едят все: 
очистки, яблоки, бумагу (когда совсем грустно 
и нечего есть). С растениями разговариваю, 
чтоб им не скучно было (улыбается), сегодня 
сходил в ботсад, собрал паразитов: щитовок, 
белокрылок, паутинного клеща, накопал 
червей, посадил в ящик с землей, потом их 
первый курс вскроет.

- Каким ты видишь свое будущее?
- туманным (улыбается).
- Д ума е ш ь  о  том ,  ч то б ы  с т а т ь  

преподавателем?
- не думаю. Совсем.
- Студенческие годы самые лучшие.
-На дневном отделении. На вечернем 

скучнее.
- Расскажи про курьезные ситуации во 

время учебы или работы
- да не было ничего такого, жуки олени 

таинственно исчезли, но это еще до меня 
было, теперь в учебной коллекции нет ни 
одного самца жука оленя. А обычно все очень 
скучно, тараканы не сбегают, студенты 
оголенные провода не облизывают, лампочки 
не глотают, со стульев не падают.

- Чем в свободное время занимаешься?
- у меня его нет (улыбается), оригами 

складываю – нравится, интересна культура 
Японии, кроме аниме! Плету из лозы.

- Ты счастливый человек?
- Декану экзамен сдам, тогда буду 

счастливым.
 

Елена Николова
Ольга Широкова

В завершение рассказа о жизни в 
Перми Алексея Алексеевича Заварзина 
хочется упомянуть еще один интересный 
факт: А. А. был назначен исполняющим 
обязанности ректора университета. К 
сожалению, на момент написания статьи 
прошлого выпуска не было достоверно 
известно, действительно ли этот факт имел 
место, и – если да – с чем это было связано.

А связано было это с внезапным арестом 
ректора Н. В. Култашева. Правление 
университета, А. А. Заварзин, А. А. Рихтер и 
многие другие делали все возможное для 
освобождения ректора… 

Можно было бы написать об этом 
подробнее, но этот материал достоен быть 
представленным отдельно.

Александр Калачев

Facultas academica in personis.Факультет в лицах
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Центр содействия занятости учащейся 
молодежи и трудоуствойству выпускников 
«Alma mater» (лат. alma mater, букв. 
«кормящая, благодетельная мать») был 
создан 15 мая 2002 года как сектор отдела 
Маркетинга и  предпринимательской 
деятельности ПГУ, а в 2006 году стал 
самостоятельным подразделением.

«Alma mater» не просто кадровое 
а гентство :  это  место ,  где  помимо  
профессиональной помощи во временном 
т р уд о у с т р о й с т в е ,  м о ж н о  п ол у ч и т ь  
информацию о том, где и какие специалисты 
требуются в настоящее время на постоянной 
о с н о в е .  С  э т о й  ц е л ь ю  в е д е т с я  
и н ф о р м а ц и о н н а я  б а з а  д а н н ы х  о  
потребностях предприятий и организаций 
региона.

Если вы уже определились, куда хотите 
устроиться, но у вас возникают трудности в 
составлении резюме или вас пробирает 
дрожь при необходимости проходить 
собеседование с работодателем, то с «Alma 
mater» можно с легкостью решить эти 
проблемы. В рамках проекта «Ступени 

 

  

карьеры» студентам предлагается пройти 
цикл тренингов, направленных на развитие 
коммуникативных навыков, обучение 
эффективным методам поиска работы, а 
главное, на раскрытие потенциала личности. 

Благодаря другому проекту – «Формула 
успеха» - каждый может на примере старших 
товарищей, окончивших университет и 
у с п е ш н о  р е а л и з о в а в ш и х  с в о и  
профессиональные навыки, увидеть, 
насколько верно был выбран собственный 
профессиональный и жизненный путь. 

Обратиться в «Alma mater» может 
любой студент или выпускник нашего 
университета. Психологи и другие сотрудники 
агентства c радостью помогут вам найти 
занятие по душе

Более подробную информацию о КА 
«Alma mater» вы найдете на сайте 

, или по адресу ул. 
Генкеля 8, ауд. 223.

Анна Мазеина

http://am.psu.ru/p40aa1.html

Alma Mater
Politica juvenis.Молодежная политика  
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